



HACE 50 AÑOS...

La campaña electoral que llevaría a Rómulo Gallegos a la Presidencia comenzaba, como era uso en aquel tiempo, un par de meses antes de las elecciones:

"La campaña electoral está en plena marcha. Eran ya conocidas las candidaturas de Rómulo Gallegos y la de Gustavo Machado. La segunda no ha sido recibida en serio por nadie. En el momento de las elecciones se supone que los comunistas votarán por Rómulo Gallegos. Más sincera parece la candidatura de Rafael Caldera, lanzada primero por el Táchira y ratificada por la Convención del partido a finales de mes. (...)

Gallegos realiza actualmente su propaganda por Apure, Barquisimeto y una parte del llano central. En Guanare visitó la Virgen de Coromoto. Este hecho y una carta amistosa que le dirigieran unos cuantos sacerdotes —algunos de ellos capellanes del Ejército— se han comenzado a utilizar como armas electorales, cayendo así el partido gubernamental en los mismos métodos de que acusa airadamente a la oposición: la mezcla de lo religioso en la política. (...)

En la Universidad Central corren auras de vitalidad renovadora. Se inaugura una Escuela de periodismo; se amplían cursos en diversas facultades. Se palpa la efectividad de la recién proclamada autonomía. Desgraciadamente lo que no se ha logrado aún es desterrar de sus claustros la obsesión política, como lo demuestra la pasión partidista que ha reinado en las elecciones de representantes a los Consejos de Facultad de Derecho y Filosofía. Esta lucha universitaria puede tener sus reflejos en la próxima justa electoral de diciembre."

HACE 25 AÑOS...

El editorial de la revista SIC salía al paso de la campaña desatada por algunos grupos privados contra el Centro Gumilla:

"El Centro Gumilla ha sido acusado de haber firmado pactos secretos con el MAS, de propugnar grupos marxistas, de ser un grupo rebelde y contestatario, tontos útiles al servicio de los extremistas...

Somos un grupo de jesuitas con una misión y directrices concretas escritas por nuestro P. General al servicio de la sociedad venezolana, en fidelidad al magisterio actual de la Iglesia. Confrontamos la doctrina social con la situación histórica, estudiada a través de los análisis que nos proporcionan la economía, la sociología y la teología.

Por eso al detectar los enormes contrastes, desigualdades e injusticias nos alarmamos. ¡Natural! Pero una cosa es sentir la ira del *misereor super turbam* de Cristo y otra cosa muy distinta creer que la doctrina comunista es la solución.

Pero nos duele más la herida producida por aquellos otros, frecuentemente hermanos nuestros, que nos acusan de divisionismo en la Iglesia. A estos les decimos que una cosa es unir (buscar la armonía en la multiplicación y la coherencia en los pluralismos), loable aspiración, y otra muy diversa es unificar (decretar que todos debemos tener idénticas opiniones), celo totalitario. Las verdades no se imponen; se comparten. Por eso pluralismo y unidad son compatibles. Pluralismo y uniformidad son antagónicos."

HACE 10 AÑOS...

Alberto Barrera proponía algunas intuiciones sobre el movimiento popular. Concluía:

"El movimiento popular sólo puede hacerse desde la dinámica cultural del pueblo. Más aún: creemos que el trabajo popular es, o debería ser, un trabajo cultural. Mientras nuestra propuesta no esté enraizada —profundamente alimentada— en el complejo mundo cultural del pueblo /en ese diario vivir, en la racionalidad, en la conformación ético-mítica, en la simbología, en la estética, en la manera de vivir la producción, la comida, la sexualidad... todos nuestros esfuerzos quedarán cortos. Mientras nuestro punto de partida (no estratégico sino vital) no integre una Junta de Vecinos con la duda de una monta del Campeón Tovar en la quinta del domingo, un cassette con Mercedes Sosa por el lado A y las Chicas del Can por el lado B, el deseo por tener un equipo de sonido (enorme y potente), la forma de seducir rozando al hombre en los carritos, el fastidio por la misa, el café generoso, la comunión de *El Salvador vencerá* en el cine club con *Rocky IV* (el domingo a las 7 en TV), la devoción por Ismael Rivera y el placer de las esquinas, el chiste como forma de explicar una realidad, el odio a la berenjena, el culto al pene, la esperanza de decir a cada rato *pa'lante, como el sapo, aunque le puyen los ojos...* mientras nuestro proyecto de transformación sólo esté expresado en términos de *transformación de las estructuras, socialización, sociedad más justa y más humana*, etc., no encontraremos las resonancias y potencialidades de los poderes creadores del pueblo."

